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ВЛАДИМИР 
ТРУХАЧЕВ:

Есть множество определений инновационного лидерства, но прежде всего это способность мыслить 
не так, как другие. Это также умение собрать вокруг себя людей, способных внедрить и реализовать 

принципиально новые идеи. Такое лидерство у Владимира Ивановича Трухачева  в генах.

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Уважаемый Владимир Иванович!
Сердечно поздравляем Вас с переиз-

бранием на должность ректора Ставро-
польского государственного аграрного 
университета! Уверенная победа на выбо-
рах руководителя вуза - яркое подтверж-
дение Ваших заслуг в развитии универси-
тета и аграрной науки, высокого авторите-
та среди общественности и в профессио-
нальных кругах. Искренне желаем Вам но-
вых достижений в труде на благо Ставро-
польского аграрного университета. Пусть 
благодаря Вашей активной деятельности 
СтГАУ является неизменным лидером рос-
сийской высшей школы.

Врио губернатора 
Ставропольского края 

В.В. ВЛАДИМИРОВ

Уважаемый Владимир Иванович!
От имени коллег по депутатскому кор-

пусу Думы Ставропольского края и от себя 
лично поздравляю с избранием на долж-
ность ректора Ставропольского государ-
ственного аграрного университета. За го-
ды Вашей работы учебное заведение заре-
комендовало себя на самом высоком уров-
не. Сегодня Вы взяли на себя ответствен-
ную задачу по воспитанию новой интеллек-
туальной элиты, которой предстоит реали-
зовывать амбициозные планы не только по 
модернизации аграрного комплекса, но и 
всего государства. Пусть Вам и в дальней-
шем сопутствует успех в работе на благо 
края и страны. 

Председатель Думы 
Ставропольского края 

Ю.В. БЕЛЫЙ

Глубокоуважаемый  Владимир Ивано-
вич!

От чистого сердца поздравляем Вас с 
заслуженной наградой  - присвоением зва-

ния почетного гражданина Ставрополь-
ского края!

Мы гордимся тем, что Вы – авторитет-
ный руководитель по призванию, со свой-
ственным Вам темпераментом, стилем и 
ритмом жизни, ректор процветающего уни-
верситета, энтузиаст, бойцовская натура, 
зовущая к целенаправленному решению 
новых прогрессивных идей.

Ваша забота и внимание к ветеранам за-
служивают особой похвалы. Вы всегда чут-
ко и по-сыновьи относитесь ко всем нуж-
дам и проблемам ветеранов, за что все ве-
тераны искренне благодарны Вам, Влади-
мир Иванович!

От всей души желаю Вам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия.

Председатель Ставропольского
краевого совета ветеранов, 

 депутат Думы СК, 
Герой труда Ставрополья, 

Почетный гражданин 
Ставропольского края 

А.А. ГОНОЧЕНКО

Уважаемый Владимир Иванович!
От имени коллективов аграрных вузов и 

от себя лично сердечно поздравляю Вас с 
избранием на должность ректора лучше-
го вуза – Ставропольского государствен-
ного аграрного университета. Доверие кол-
лектива является подтверждением Вашего 
высочайшего авторитета в сфере аграрно-
го образования и науки, признанием лич-
ных заслуг.

Ваши профессионализм, мудрость, 

умение работать с полной отдачей сил по-
зволяют Ставропольскому ГАУ на протяже-
нии десяти лет быть лидером аграрного об-
разования России. 

Желаю Вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия, творческой энергии и 
успехов в Вашем высоком служении вели-
кой России. 

Руководитель ассоциации 
«Агрообразование», 

ректор Орловского ГАУ 
академик РАСХН 

Н.В. ПАРАХИН
Уважаемый 
Владимир Иванович!
Примите от нас и всех жителей Петров-

ского района – Ваших избирателей по-
здравление с присвоением Вам звания 
«Почетный гражданин Ставропольского 
края», которое Вы заслужили по праву. 
Мы видим в этом  достойную оценку Ва-
шей многолетней деятельности на благо 
родного Ставрополья. Вы много лет де-
монстрируете высочайший профессио-
нализм, умение работать результативно 
не только в руководстве одним  из лучших 
аграрных вузов страны, но и как наш депу-
тат в краевой Думе. Несомненно, в дости-
жениях петровчан  по развитию экономи-
ки и социальной сферы  района  немалая 
Ваша заслуга.

Желаем Вам новых побед, крепкого здо-
ровья, счастья и удачи!

Глава Петровского 
муниципального 

района Ставропольского края
В.О. ЛАГУНОВ.

Глава администрации 
Петровского 

муниципального района 
Ставропольского края

А.А. ЗАХАРЧЕНКО 

ЧЕТЫРЕЖДЫ  
РЕКТОРУ...

П
ОВОДОМ к этому интервью 
стали две новости, пришед-
шие в Ставропольский госу-
дарственный аграрный уни-
верситет. Первая - ректору 

университета профессору Вла-
димиру Ивановичу Трухачеву 
постановлением временно ис-
полняющего обязанности гу-
бернатора  Ставропольского 
края от 28  марта 2014 г. при-
своено звание «Почетный граж-
данин Ставропольского края». 
И вторая - 3 марта 2014 г. боль-
шинством голосов (97,9%) де-
легатов конференции научно-
педагогических работников, 
представителей других катего-
рий работников и обучающихся 
ФГБОУ ВПО «Ставропольский 
государственный аграрный уни-
верситет» на должность ректора 
сроком на пять лет  избран дей-
ствующий ректор В.И. Трухачев. 
Это будет уже четвертая его рек-
торская «пятилетка».

Человек этот хорошо изве-
стен в крае, в особой презента-
ции не нуждается. Так что цель 
интервью состояла не столько 
в знакомстве читателей с ним, 
сколько в том, чтобы именно от 
него, одного из лучших ректо-
ров российской высшей школы 
и видного в области сельскохо-
зяйственной науки ученого, по-
лучить ответы на актуальные во-
просы сегодняшнего дня. А заод-
но  чтобы понять, почему имен-
но он, В.И. Трухачев, избран на 

четвертый пятилетний срок рек-
тором вуза, который он возглав-
ляет с 1999 г. 

- Есть много имен у про-
фессий и людей, которые 
словно слиты с землей, с ее 
душою: крестьянин, земледе-
лец, аграрий, хлебороб. И да-
же «хлебодар», это название 
придумал наш ставрополь-
ский поэт Александр Кома-
ров. И у него же есть строки: 
«Эти люди особой породы, ду-
ши их из особой струны…». У 
вас ведь тоже, Владимир Ива-
нович, земные корни? 

- Род Трухачевых из Ипатово, 
но, поскольку отец после войны 
по комсомольской путевке был 
направлен на шахты Кузбасса, 
родился я в Новокузнецке, там 
окончил первый класс, а потом 
семья вернулась на ипатовскую 
землю. Ее я считаю родной, сво-
им «родовым гнездом». Мои де-
ды и прадеды были очень креп-
кие, хозяйственные люди, как го-
ворили в старину, хозяева. Они 
твердо стояли на земле, и эта 
закалка от пра, прапра- пред-
ков,  чувствую, перешла  ко мне.

Я горжусь своими родителя-
ми. Отец мой Иван Стефанович,  
участник Великой Отечествен-
ной войны, орденоносец, всегда 
отличался  активной жизненной 
позицией, принципиальностью 
и большой ответственностью. У 
него  богатейшая трудовая  био-
графия. Ему довелось работать 

шахтером и много лет  в пар-
тийных, профсоюзных органах. 
Он и после выхода на пенсию 
не сидел сложа руки: 25 лет воз-
главлял Ставропольское регио-
нальное отделение обществен-
ной организации Всероссийско-
го общества трезвости и здоро-
вья. Является участником многих 
мероприятий, проводимых сове-
том ветеранов города. Моя мама   
Александра Степановна  более 
40 лет проработала учительни-
цей химии и биологии в ипатов-
ской средней школе № 14, а пе-
ред выходом на пенсию – в шко-
ле № 13 г. Ставрополя. Приобща-
ла  нас, троих сыновей, и своих 
учеников к труду на земле. В пер-
вую очередь ее стараниями при-
школьная территория всегда от-
личалась ухоженностью и много-
образием цветочных клумб, де-
ревьев и кустарников. Об этом 
помнят в школе и микрорайоне. 
Кстати, до сих пор она получает 
письма от своих учеников и всег-
да им очень рада.  

Большую часть своей жизни я 
прожил на селе, здесь мои кор-
ни. В школе  был членом учени-
ческой производственной бри-
гады. В старших классах чет-
ко знал, что хочу получить бла-
городную профессию ветери-
нарного врача, ведь недаром 
известный афоризм звучит так: 
«Медицина лечит человека, а ве-
теринария -  человечество». По-
этому и  выбрал для себя Став-
ропольский сельскохозяйствен-
ный институт, ветеринарный фа-
культет. Состоял в  комсомоль-
ском активе, руководил лектор-
ской группой студентов институ-
та и был самым молодым в  лек-
торской группе крайкома КПСС. 
Меня  тянуло к взрослым, к пар-
тийцам, у них многому можно 
было научиться. И я учился че-
рез призму практической  жиз-
ни, многие годы работал непо-
средственно на   производстве.

- Владимир Иванович, вы 
приняли руководство вузом 
в 1999 году, в очень сложное 
время, когда не только пер-
спективы высшего образова-
ния, но и перспективы эконо-
мики в целом выглядели до-
вольно туманно. Как отнес-
лись к новому назначению, ка-
кие первые шаги по укрепле-
нию вуза предприняли?

— Вы не представляете, как 
это интересно — строить новый 
современный вуз! Начинать при-
ходилось даже не то чтобы с ну-
ля... Когда я впервые после мно-
гих лет пришел в СтГСХА (в то 
время вуз именовался сельско-
хозяйственной академией), то 
просто не узнал свой родной ин-
ститут, который когда-то оканчи-
вал. Здесь по-прежнему труди-
лись мои педагоги, те же аудито-
рии наполнялись студентами, но 
известного, уважаемого в отрас-
ли вуза как такового не было! Мы 
тогда занимали 47-е место сре-
ди профильных вузов России, а 
их всего-то 58. Плюс камнем ви-
сели 18 млрд руб. долга по ком-
мунальным платежам. Стены и 
потолки в помещениях  в подте-
ках и трещинах. Грибок.  Проте-
кающие перекрытия. Изношен-
ная электропроводка. Дряхле-
ющая материальная база…

Зимой температура в здании 
опускалась до +14 градусов! У 
преподавателей были мизер-
ные зарплаты, которые к тому же  
выплачивались нерегулярно. Со-
трудники ходили на работу толь-
ко потому, что не могли бросить 
студентов. Академию называли 
банкротом.

Но самым удручающим было 
то, что коллектив не видел пер-
спективы, а имеющиеся в нали-
чии проблемы заставляли ожи-
дать будущего еще более бес-
просветного, чем настоящее. 
Надо было предпринимать са-
мые кардинальные меры, чтобы 
изменить ситуацию к лучшему, 
надо было просто спасать вуз! 

Думаю, именно в тот период 
мне очень пригодились знания 
и  опыт, приобретенные  за годы 
работы на разных участках: сра-
зу после  окончания сельхозин-
ститута я трудился  старшим 
ветврачом госплемзавода «Ку-
бань» в Кочубеевском районе, 

после службы в армии – в  Став-
ропольском крайкоме комсомо-
ла, затем первым секретарем 
Грачевского райкома ВЛКСМ, се-
кретарем парткома колхоза име-
ни Калинина, заведующим оргот-
делом Грачевского районного ко-
митета КПСС. 

В Грачевском же районе про-
шел несколько ступеней руко-
водящей хозяйственной дея-
тельности: в должности пред-
седателя почти 4 года поднимал 
колхоз имени Чкалова, возглав-
лял районное управление сель-
ского хозяйства, затем — акци-
онерное общество маслосыро-
дельный завод «Кугультинский». 
В 1996 году стал главой Грачев-
ской районной государственной 
администрации и с этой должно-
сти пришел в наш вуз.

Считаю, что мне в жизни по-
везло встретить многих заме-
чательных людей — умных, та-
лантливых, ответственных, тру-
долюбивых. Каждый из них так 
или иначе помог в моем станов-
лении, оказал влияние на фор-
мирование взглядов, убежде-
ний, жизненной позиции. Счи-
таю своими наставниками В.С. 
Мураховского, М.Н. Варшавско-
го, В.И. Михайленко, Н.И. Паль-
цева, В.Н. Игнатова, В.В. Беляе-
ва, В.В. Рындина, А.А. Гоночен-
ко, Е.М. Лысенко, М.И. Медяни-
ка, Л.М. Колесникову, а также, что 
называется, людей от земли: от-
личных механизаторов, чабанов, 
доярок, у которых многому на-
учился. И в первую очередь, как 
относиться к порученному делу. 
Искренне благодарен им за во-
время данный совет, помощь и 
поддержку.

— Как вам удалось решить 
кадровую проблему, ведь в то 
время сельхозакадемию уже 
покинули многие профессора 
и преподаватели?

— Первое, с чего начали,  ста-
ли своевременно выплачивать 
заработную плату, возродили 
практику возмещения команди-
ровочных расходов на научные 
цели, предусмотрели дополни-
тельные меры материального 
стимулирования — как тради-
ционные (за интенсивность тру-
да, надбавку за качество рабо-
ты и высокий профессионализм 
и пр.), так и новые (внедрение ин-
новационных технологий, сво-
евременный ввод объекта стро-
ительства в эксплуатацию, вве-
дение показателей рейтинговой 
оценки качества деятельности 
преподавателей и пр.).

В 1998 году преподаватель-
ский состав насчитывал 434 че-
ловека, из них 47,6% — с учены-
ми степенями и званиями. А что 
сегодня? 703 преподавателя, из 
которых ученые степени и зва-
ния имеют 91,3%. Средний воз-
раст сотрудников коллектива — 
39 лет. Согласитесь, это высо-
кий результат, и мы вправе им 
гордиться.

Большое внимание вместе 
с профсоюзным комитетом мы 
уделяем работе по  сохране-
нию здоровья наших сотрудни-
ков и членов их семей. Все, кто 
трудится в нашем вузе, в плано-
вом порядке проходят диспан-
серизацию, вакцинацию, име-
ют возможность выезжать на 
санаторно-курортное лечение. 

Мы заботимся об улучшении 
жилищных условий преподава-
телей. В 2008 г. был сдан в экс-
плуатацию жилой комплекс на 
162 квартиры, стоимость одно-
го квадратного метра в кото-
ром составила 14 тысяч рублей. 
Сейчас ведем работу по оформ-
лению земельного участка пло-
щадью 10 га в пригороде Став-
рополя для строительства инди-
видуальных коттеджей.

Не забываем мы и всячески 
поддерживаем наших ветера-
нов труда – людей, которые в 
свое время отдавали все силы и 
талант для развития университе-
та. В настоящее время на учете 
в ветеранской организации со-
стоят 316 человек. Ежегодно мы 
выделяем более 800 тыс. руб. 
для приобретения продуктовых 
наборов, на празднование  Дня 
пожилого человека, Дня Побе-
ды, на проведение «ветеранско-

го огонька», поздравления их с 
днем рождения и с 50-летием 
совместной супружеской жиз-
ни. Наши ветераны – всегда же-
ланные гости на всех универси-
тетских мероприятиях. 

В СтГАУ стало хорошей тра-
дицией представлять сотрудни-
ков к наградам федерального, 
ведомственного и региональ-
ного уровней. Это не только за-
служенное признание профес-
сиональных заслуг, но и возмож-
ность   получения звания «Вете-
ран труда» при выходе на пен-
сию.

- Скажите, а по каким кри-
териям можно установить 
«ценность» выпускника Став-
ропольского ГАУ на рынке тру-
да? Какими безусловными ка-
чествами и навыками он дол-
жен обладать?

- Наш выпускник прежде все-
го должен любить свою родину, 
как бы пафосно это сейчас ни 
звучало. Он должен своим тру-
дом укреплять экономику нашей 
страны, стремиться быть лиде-
ром, сочетать в себе высокий 
профессионализм, нравствен-
ность, гражданскую зрелость и 
социальную ответственность. На 
сегодняшний день трудоустро-
енность наших выпускников со-
ставляет 96,1%.

Мы гордимся выпускника-
ми нашего вуза, такими как ис-
полнительный председатель 
колхоза-племзавода «Казь-
минский» Кочубеевского райо-
на Александр Алексеевич Шум-
ский, Герой Социалистическо-
го Труда и величина мирового 
масштаба. Мы дружны с  Григо-
рием Федоровичем Донцовым, 
генеральным директором ООО 
ОПХ «Луч» Новоселицкого райо-
на, Александром Васильевичем 
Ворожко, руководителем колхо-
за «Гигант» Благодарненского 
района, Виктором Васильеви-
чем Соломко, генеральным ди-
ректором ОАО  «Холод», Иваном 
Андреевичем Богачевым, пред-
седателем СПК «Колхоз «Тернов-
ский» Труновского района, Сер-
геем Викторовичем Пьяновым, 
председателем племколхоза 
«Россия» Новоалександровско-
го района, и многими другими 
известными, именитыми хозяй-
ственниками, настоящими хозя-
евами, которые сегодня достой-
но ведут дела, для которых забо-

которые не растратили ресурсы, 
а накопили резервы для преодо-
ления экономических невзгод. 

За 2008 - 2013 гг. в санаториях 
Кавказских Минеральных Вод от-
дохнули 176 детей сотрудников в 
возрасте от 7 до 15 лет. В 2012 
году на территории ветеринар-
ных клиник состоялось открытие 
спортивно-оздоровительного 
комплекса «КОЛОС» общей 
площадью 15000 м2. Он вклю-
чает 2 волейбольные и 2 баскет-
больные площадки, поле для 
мини-футбола,  площадку для 
ручного мяча, 2 игровых поля для 
игры в бадминтон, большой фут-
больный стадион с трибунами на 
500 мест.  За 2008 - 2013 гг. уни-
верситетом израсходовано бо-
лее 50 млн рублей на развитие и 
поддержку культурно-массовой 
и спортивно-оздоровительной 
работы. 

- Какие наиболее перспек-
тивные научные исследова-
ния вуз провел в 2013 году? 
Насколько они востребованы 
в крае, в России?

- Учеными университета ве-
дется широкий спектр научных 
исследований в области раци-
онального природопользова-
ния, живых систем, энергосбе-
режения, переработки сельско-
хозяйственной продукции, эко-
номики и финансового обеспе-
чения АПК. 

Нашими учеными, акаде-
миком РАН В.М. Пенчуковым 
и профессором Г.Р. Дорожко, 
разработана сберегающая си-
стема земледелия, обеспечи-
вающая надежную защиту почв 
от дефляции, рост урожайности 
возделываемых культур и сниже-
ние себестоимости производи-
мой продукции на основе био-
логизации и ресурсосбережения 
земледелия. Система внедрена 
на площади более 1 млн га. 

В результате селекционно-
племенной работы академи-
ком РАН В.А. Морозом созда-
ны новые породы и типы живот-
ных: Джалгинский меринос в 
СПК «Племзавод «Вторая Пяти-
летка» в Ставропольском крае и 
Хангильский тип забайкальской 
породы в АК «ЦоктоХангил» в 
Забайкальском крае. Это стало 
возможным благодаря наличию 
единственного в России прибо-
ра QFDA-2000, который позволя-
ет определять качество шерсти 

сканированием волокна лазер-
ным лучом. Такие исследования 
мы проводим для хозяйств на 
территории всей страны.

Нау чно -тех нолог иче ск ий 
центр «Корма и обмен веществ» 
под руководством профессора 
Н.З. Злыднева осуществляет на-
учное сопровождение программ 
кормления в 23 хозяйствах Юга 
России. Примером плодотвор-
ного сотрудничества служит со-
вместная работа ученых кафе-
дры кормления сельскохозяй-
ственных животных и колхоза-
племзавода «Казьминский» Ко-
чубеевского района. Научно 
обоснованное кормление нача-
ли внедрять с декабря 2010 го-
да. Применение разработок ка-
федры и НТЦ «Корма и обмен ве-
ществ» с 2011 по 2013 г. позво-
лило увеличить при том же пого-
ловье валовое производство мо-
лока практически на 4 тыс. тонн, 
или на 28,5%, больше, чем в 2010 
году. При этом улучшилось его 
качество, увеличилось количе-
ство белка и жира. Общий эконо-
мический эффект от внедрения 
разработок кафедры составил 
53,8 млн руб. только за 2013 год.

На базе регионального цен-
тра ветеринарной медицины 
проводятся самые современные 
исследования в области генного 
конструирования. Нам предсто-
ит много работы, но некоторые 
успехи уже достигнуты – впер-
вые в России доктором биоло-
гических наук А.Ю. Криворучко 
выполнено экстракорпоральное 
оплодотворение у овец и полу-
чены жизнеспособные эмбрио-
ны по технологии «ягнята из про-
бирки».

В области агроинженерии 
профессором А.В. Орлянским 
разработаны рациональные 
машинно-технологические ком-
плексы заготовки и раздачи кор-
мов, которые снижают себесто-
имость энергетической единицы 
корма на 20-25%. Адаптированы 
к условиям региона технологии 
заготовки кормов с упаковкой в 
полиэтиленовую пленку. Разра-
ботки внедрены в 12 передовых 
сельхозпредприятиях края. По-
тери корма снижены на 40-50%. 

Только  в 2013 году получен 
101 охранный документ, из кото-
рых 34 - на изобретения наших 
ученых. Сделан задел на следу-
ющий год – подано 108 заявок на 
охранные документы.

Мы постоянно думаем и 
о кадровом резерве научно-
педагогических работников на-
шего университета. С этой це-
лью уже четвертый год подряд 
проводится конкурс на соиска-
ние ГРАНТА и ПРЕМИИ Учено-
го совета Ставропольского ГАУ 
в области науки и инноваций 
для молодых ученых. Мы начи-
нали внедрять эту систему поо-
щрений в виде внутривузовских 
грантов и премий в 2010 году. 
Первоначальный призовой фонд 
составлял тогда 500 тыс. рублей. 
В 2013/2014 учебном году на эти 
цели решением Ученого сове-
та уже выделено 4 миллиона ру-
блей.

Подобная практика дает свои 
результаты: сегодня в универси-
тете плодотворно работают 44 
малых инновационных предпри-
ятия. Из них 39 предприятий соз-
даны при финансовой поддерж-
ке программы СТАРТ с финанси-
рованием по 1 млн рублей. Функ-
ционируют 5 малых инновацион-
ных предприятий, но мы счита-
ем, что этого недостаточно. Мо-
лодые ученые нашего универси-
тета выиграли более 70 грантов 
УМНИК. В 2013 году защищено 
5 докторских и 35 кандидатских 
диссертаций. У нас много ярких 
примеров роста, от студенче-
ской скамьи до генерального ди-
ректора малого инновационного 
предприятия. Например, будучи 
аспирантом 3-го года обучения, 
Владимир Самойленко открыл 
малое предприятие   ООО НПП 
«Кандела», сегодня он уже кан-

та о жителях края стала нормой 
жизни.

- Мир стремительно ме-
няется, включая изменения 
в деятельности высшей шко-
лы и модели экономическо-
го развития в целом. Поспе-
вает ли университет за этими 
изменениями? Что позволя-
ет вам вот уже 15 лет держать 
планку и соответствовать тре-
бованиям времени?

- Да, мир стал  более стреми-
тельным – ни на что не хватает 
времени. Но университет посто-
янно совершенствуется. Иници-
аторами нововведений являют-
ся и преподаватели, и студен-
ты, и наши партнеры. Очень по-
могают бывшие выпускники, ко-
торые делятся опытом решения 
различных проблем на мастер-
классах и семинарах. Мы всег-
да стремимся заглянуть в буду-
щее, т.е. сработать на опереже-
ние, постараться предугадать, 
что будет нужно завтра, на осно-
ве анализа сегодняшней бизнес-
среды. Пока нам это удается. 

По результатам ежегодно-
го мониторинга эффективности 
образовательных организаций 
высшего образования, прово-
димого Министерством образо-
вания и науки Российской Феде-
рации, ФГБОУ ВПО «Ставрополь-
ский государственный аграрный 
университет» в 2011-2012 гг. при-
знан эффективным вузом. 

Достигнутая стабильность 
обеспечила период экономиче-
ского роста университета. Сред-
няя зарплата преподавателей в 
целом по вузу выросла в два раза 
с 2009 года и сегодня составля-
ет 31535 рублей. Сегодня мы 
являемся одним из крупнейших 
налогоплательщиков в  Ставро-
польском крае. Только в 2013 го-
ду мы заплатили более 179,3 млн 
рублей налогов, в то время как в  
2009 году – 118,5 млн руб. Балан-
совая стоимость машин и обо-
рудования  составляет 732,6  
млн рублей, в том числе  сто-
имость приобретенных за по-
следние 5 лет – 620,1 млн руб. 

В период экономического 
кризиса университет не умень-
шил, а увеличил объемы соци-
альной поддержки сотрудников 
и студентов вуза  – это резуль-
тат целенаправленных и ответ-
ственных действий ректората и 
Ученого совета университета, 

ВЕХИ РАЗВИТИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПОД РУКОВОДСТВОМ ВЛАДИМИРА ИВАНОВИЧА ТРУХАЧЕВА

1999 год
Ставропольская государственная 
сельскохозяйственная академия

2000 - 2004 гг.
Переименование 

в Ставропольский государственный 
аграрный университет 

2005 - 2009 гг.
 Получение статуса инновационного вуза России

2010 - 2014 гг.
  Ведущий государственный инновационный 

аграрный университет РФ

47-е место в рейтинге с/х вузов РФ  7-е место в рейтинге с/х вузов РФ 1-е место в рейтинге с/х вузов РФ 1-е место в рейтинге с/х вузов РФ
434 чел. ППС, из них 47,6% с учеными сте-
пенями и званиями

619 чел. ППС, 69,7 % с учеными степеня-
ми и званиями

649 чел. ППС, 88% с учеными степенями и званиями 737 чел. ППС, 91,3% с учеными степенями и званиями

6000 студентов 12000 студентов 14500 студентов 18500 студентов
400 тыс. экз. - фонд научной библиотеки 1,2 млн экз. - фонд научной библиотеки 1,8 млн экз. - фонд научной библиотеки 2 млн экз. - фонд научной библиотеки
6 научных школ 32 научные школы 36 научных школ 38 научных школ
1 учебно-вычислительный центр 12 инновационных подразделений 89 инновационных подразделений 93 инновационных подразделения
Отсутствие компьютерных классов 35 компьютерных классов 48 компьютерных классов 52 компьютерных класса
42% - востребованность выпускников 81% - востребованность выпускников 91,7% востребованность выпускников 96,1% - востребованность выпускников
Износ материально-технической базы. 
Накопление долгов по оплате комму-
нальных услуг и по зарплате
18,0 млрд руб.

Ввод в эксплуатацию учебно-научного 
корпуса факультета технологического ме-
неджмента (3658 кв. м)
Проведена реконструкция учебно-
лабораторного корпуса электроэнерге-
тического факультета и помещений кафе-
дры землеустройства и  кадастра (5779 
кв. м)

Капитальный ремонт спортивно-оздоровительного 
комплекса (8 спортивных залов, 12742 кв. м.), учебно-
лабораторного корпуса регионального центра вете-
ринарной медицины (800 кв.м). Реконструкция и ре-
монт аудиторного фонда университета на 9850 посадоч-
ных мест

Ввод в эксплуатацию: института дополнительного профессиональ-
ного образования (4236 кв.м), трех учебных теплиц (2400 кв. м), 
спортивно-оздоровительного комплекса «Колос» (15000 кв. м), ви-
вария (145 кв. м).
Ведется строительство нового учебного корпуса (22509,6 кв.м) и 
студенческого общежития (14736 кв.м)

Нерентабельное ведение  учебно-опыт-
ного хозяйства вуза

Возобновление деятельности учебно-
опытного хозяйства

  Рентабельное ведение  учебно-опытного хозяйства (9600 
га, 107 единиц техники). Создано 46 инновационных лабо-
раторий и центров

Функционирование 44 малых инновационных предприятий, финан-
совый оборот которых превышает 30 млн руб. в год

Создание Центра управления каче-
ством образования, издательско-поли-
графического комплекса. 
Сертификация СМК на соответствие 
требованиям ГОСТ Р ИСО 9001-2001 
(2004 г.) 

 Лауреат Премии Правительства РФ в области 
качества (2005 г.); лауреат Премии Министерства 
образования и науки РФ «Системы обеспечения 
качества подготовки специалистов» (2005 г.); победитель 
конкурса инновационных вузов в рамках приоритетного 
национального проекта «Образование» (2000 г.); лауреат 
конкурса Содружества Независимых Государств в 
области качества продукции и услуг (2007 г.); Финалист 
EFQM «Excellence Award» (2008 г.); Член Великой Хартии 
университетов (2008 г.).

 Призер и Победитель Приза EFQM «Excellence Award» (2010 г., 
2013 г.); лауреат Премии Министерства образования и науки 
РФ «Системы обеспечения качества подготовки специалистов» 
(2010 г.); лауреат Премии Правительства РФ в области качества (2011 
г.); победитель турнира по качеству стран ЦВЕ (2011 г.). 
 Сертификация системы экологического менеджмента качества на 
соответствие требованиям ГОСТ Р ИСО 14001-2007 (2010 г.)

ЙЛИДЕР НОВОИ

Владимир Иванович Трухачев  - ректор ФГБОУ 
ВПО «Ставропольский государственный 
аграрный университет», член - корреспондент 
Российской академии сельскохозяйственных 
наук, доктор сельскохозяйственных наук, доктор 
экономических наук, профессор, заслуженный 
деятель науки РФ, почетный работник высшего 
профессионального образования РФ, почетный 
работник науки и техники РФ, почетный работник 
агропромышленного комплекса РФ, Герой труда 
Ставрополья, почетный житель Ставропольского 
края, депутат Думы Ставропольского 
края, председатель совета ректоров вузов 
Ставропольского края. Возглавляет университет 
с 1999 года. Государственные награды: медаль 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, 1999 г.; орден Дружбы, 2005 г.

На правах рекламы
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В ЧЕМ НАША СИЛА
 По данным мониторинга министерства 

образования и молодежной политики края, 
проведенного в 2013 году, в системе меж-
национальных отношений живет около 40 
процентов молодежи. Опрос молодых лю-
дей разных национальностей показал, что 
напряженными межнациональные отно-
шения считают 45 процентов респонден-
тов, сильно напряженными — 35. Лишь 
19 процентов эти отношения оценивают 
как стабильные. При этом 12,9 процента 
опрошенных высказались за возможность 
их участия в экстремистских акциях.

Причины данного положения разные. 
Например, свою «черную роль» в нацио-
нальных отношениях сыграло (и продол-
жает играть) массированное воздействие 
извне, со стороны иностранных «друзей».  
На Северном Кавказе это во многом спо-
собствовало развязыванию прямого воо-
руженного противостояния. Последствия 
того конфликта продолжают давать о се-
бе знать и сегодня.

Но вместе с тем нельзя не признать, 
что Россия  удержалась как многонаци-
ональное государство и народы осознали 
жизненную необходимость укрепления его 
единства. 

К ЕДИНСТВУ 
ЧЕРЕЗ РАЗНОСТЬ

Очевидно, что характер изменения 
национальных отношений зависит от 
целого комплекса причин объективно-
го (состояние и уровень развития эко-
номики, качество жизни и социальной 
сферы, уровень и особенности разви-
тия культуры, образования) и субъек-
тивного  порядка (цели и характер по-
литики, управления на всех уровнях, со-

стояние и уровень общественного вос-
питания). 

В этой связи на Северном Кавказе есть с 
чем разбираться. Но более разумным ста-
новится стремление не уповать на давние 
и недавние исторические обстоятельства, 
оказавшие,  а в чем-то продолжающие ока-
зывать неблагоприятное воздействие на 
национальные отношения. Здесь важнее 
другое - поиск и выработка путей комплекс-
ного задействования информационных и 
других ресурсов в интересах формирова-
ния культуры межнационального общения 
молодежи. Причем нельзя не учитывать, что 
почвой возникновения конфликтов нередко 
становятся отношения в быту, а непосред-
ственной их причиной (разумеется, другие 
не исключаются) является низкая личност-
ная культура конфликтующих.

Именно по причине, связанной с состоя-
нием личностной культуры, «те» и «другие» 
не так ведут себя в общественных местах. 
Не так здороваются, не так отвечают на за-
мечания, не так относятся к женщине, стар-
шим, к верованиям и традициям быта «ино-
го» этноса, народа. И именно достаточно 
развитая культура может стать тем самым 
решающим фактором преодоления назре-
вающих конфликтов в горячих головах мо-
лодежи — будущего страны. 

ПОВЫШАТЬ 
КУЛЬТУРУ ОБЩЕНИЯ

В определенном смысле можно гово-
рить, что вопросы реализации потенциала 
лучших культурно-исторических традиций 
и культуры как таковой в национальном вос-
питании сегодня просто запущенны. С дру-
гой стороны, есть немало примеров из ре-
ального практического опыта. О нем гово-
рил, например, директор филиала Россий-
ской академии народного хозяйства и  гос-

службы профессор Юрий Васильев. По его 
словам, в филиале стало традицией про-
водить студенческие праздники, посвя-
щенные тем или иным традициям русско-
го народа и народов Северного  Кавказа. На 
формирование культуры межнационально-
го общения работает студенческий парла-
мент через проведение различных викто-
рин, конкурсов, поощрение отличившихся 
в общественной и учебной работе. Доцент 
Анна Багдасарова поделилась аналогич-
ным опытом работы в Северо-Кавказском 
федеральном университете. Здесь уже 
созданы учебные программы и курсы с со-
ответствующим методическим обеспече-
нием. Их суть подчинена формированию 
прежде всего культуры межнационально-
го общения в студенческой среде.

Судя по выступлениям, в качестве по-
ложительного следует отметить и тот 
факт, что за последние годы в молодеж-
ном движении прирастает число инициа-
тив, а также различных структур и органи-
заций, действующих при органах власти, в 
рамках общественного самодеятельного 
творчества. Очень важно, что здесь появ-
ляются элементы   теоретической работы. 
Это различные форумы, где особое место 
занимает «Машук» с его открытыми дис-
куссионными площадками, конференци-
ями, круглыми столами, дающими моло-
дежи возможность предложить и отстаи-
вать свои идеи, взгляды, программы, ин-
новации. 

Думаю, еще не ушло то время, о кото-
ром мечтал великий Александр Пушкин, 
когда народы, «распри позабыв, в одну се-
мью соединясь»! В семью, именуемую рос-
сийский народ.

ВЛАДИМИР ГРУЗКОВ.
Доктор философских 

наук.

НАРОДЫ, РАСПРИ ПОЗАБЫВ...
«Культура межнациональных отношений в молодежной среде: история и современность» - так была 
обозначена повестка дня заседания, организованного патриотической платформой «Единой России». 
В обсуждении проблемы приняли участие представители министерства образования и молодежной 
политики края, молодежных и студенческих организаций, руководители диаспор, преподаватели вузов.

ФЕСТИВАЛЬ

НЕ БОЯТЬСЯ ОТОРВАТЬСЯ ОТ ЗЕМЛИ
В краевой юношеской библиотеке прошел финал юбилейного, ХХ фестиваля 
фантастики. Его главная тема - «Ставропольский десант фантастов» - была 
посвящена двум известным писателям-фантастам, нашим землякам 
и современникам Василию Звягинцеву и Игорю Пидоренко. Оба дружат 
с юношеской библиотекой с самого первого фестиваля фантастики, оба в этом 
году отметят личные юбилеи, поэтому организаторы и решили сделать их 
творчество отправной точкой для работы воображения юных фантазеров. 

внимание к фестивалю, за забо-
ту о начинающих талантах и вру-
чила ему Почетную грамоту Ду-
мы Ставропольского края. 

 Чудесным назвал фестиваль 
председатель общественного 
совета при министерстве культу-
ры СК Владимир Лычагин, пора-
довавшийся за тот явный творче-
ский прогресс, который проде-
монстрировал юбилейный кон-
курс. Он пожелал всем участни-
кам новых интересных замыс-
лов и успехов, а нескольким ла-
уреатам в литературной номи-
нации вручил премии от недав-
но учрежденного литератур-
ного фонда имени Валентины 
Ивановны Слядневой, провоз-
гласившего одной из основных 
своих задач поддержку одарен-
ного юношества. Кстати, и само-
го В. Лычагина недаром называ-
ют в числе родоначальников фе-
стиваля: именно он 20 лет на-
зад разглядел в начинании кол-
лектива юношеской библиотеки 
то ценное и полезное, что дела-
ет фестиваль таким жизнеспо-
собным. 

С особым вниманием слуша-
ли юные фантасты  И. Пидорен-
ко, одного из столпов жанра в 
ставропольской литературе. Он 
напомнил о том, в какое непро-
стое время — политически и эко-
номически трудные для страны 
90-е годы — рождался фести-

валь, как в первых конкурсных 
работах членов жюри поража-
ло обилие всяческой нечисти и 
ужастиков, отразивших через 
детские работы условия, в ко-
торых они тогда сочинялись под 
влиянием масс - культа.

- Сегодня, слава богу, ситу-
ация совсем иная, стало легче 
и светлее, и хотя уровень боль-
шинства работ, присылаемых в 
оргкомитет фестиваля, есте-
ственно, детский, в них радует 
ярко выраженное ощущение до-
броты... Жизнь продолжается, и 
фантастика, преодолев препо-
ны разных эпох, остается люби-
мым жанром миллионов, и это 
замечательно. 

  На встрече по традиции про-
звучали имена победителей и 
лауреатов фестиваля фанта-
стики - 2014. Гран-при достал-
ся восемнадцатилетнему жите-
лю Ставрополя Павлу Бовтунову 
за рассказ «Колыбельная». Меж-
ду прочим, юноша не первый год 
участвует в конкурсе, а сегодня 
он уже студент. Лучшими в ли-
тературной номинации призна-
ны сочинения Анастасии Пана-
сенко и Михаила Киладзе (Гра-
чевка), Марии Пановой и Алек-
сея Лещенко (ст. Воровсколес-
ская Андроповского района), 
Сергея Решетняка (Иноземце-
во).  В живописи удачнее всех 
отразили тему фестиваля Ан-

на Ловянникова, Ирина Сыче-
ва, Юлия Коновалова (все де-
вочки из села Донского), Кари-
на Сафарова (Степное) и Эду-
ард Гордиенко (Казинка Андро-
повского района).  Очень выра-
зительными, яркими, эмоцио-
нальными были и в этом году 
работы раздела декоративно-
прикладного творчества, став-
шие настоящим украшени-
ем фестиваля. Здесь отме-
чены Галина Жутовская, Ана-
стасия Лазаренко, Алина Ша-
талова и Елена Шкилева (все  
из Ставрополя), Ирина Соло-
вьева (Михайловск), Анна Ер-
макова (Новопавловск).  По-
радовало организаторов и то, 
что многие участники и лауре-
аты смогли приехать на финал 
в Ставрополь даже из дальних 
уголков края, за что отдельное 
спасибо их родителям и педа-
гогам: для ребят такая  встреча 
со сверстниками  очень памят-
ное и важное событие. 

Итак, «Ставропольский де-
сант фантастов» завершен, и 
уже можно с уверенностью го-
ворить, что юбилейный фести-
валь стал новой яркой страни-
цей в истории «самодеятель-
ной» фантастики, продемон-
стрировав неослабевающий 
интерес юного поколения к 
увлекательному жанру. Как 
сказала  в завершение заме-
ститель директора краевой 
юношеской библиотеки Викто-
рия Астахова, теперь уже мож-
но задумывать фестиваль сле-
дующего года, к участию в ко-
тором библиотека обязатель-
но пригласит всех талантливых 
юных земляков. 

 Ну а поскольку редакция 
«Ставропольской правды» все 
двадцать лет остается инфор-
мационным спонсором фести-
валя, по сложившейся много-
летней доброй традиции не-
сколько лучших литературных 
творений юных фантастов бу-
дут опубликованы в июньском 
выпуске нашей «Литературной 
гостиной».

НАТАЛЬЯ БЫКОВА.    

М
ОЛОДАЯ литератур-
ная поросль откликну-
лась, как всегда, актив-
но, с присущим ей вдох-
новенным порывом. Это 

можно было увидеть и на пред-
ставленной в библиотеке тра-
диционной выставке работ 
юных художников и мастеров 
декоративно-прикладного ис-
кусства, поскольку эти направ-
ления наряду с литературным 
также входят в число главных 
номинаций фестиваля. Всеми 
авторами, несомненно, вла-
дело высокое творческое же-
лание, прозвучавшее в песен-
ке, с которой началось торже-
ство: «Надо просто не бояться 
оторваться от земли...». И тог-
да необъятные горизонты со-
зидания откроются каждому. 
Почетным гостем ХХ фестива-
ля стал член Союза писателей 
России Игорь Пидоренко, а Ва-
силий Звягинцев, находящий-
ся в эти дни в Москве, передал 
ребятам свой заочный сердеч-
ный привет.

В этом году на конкурс со 
всего края было прислано 165 
работ: 32 литературных, 92 жи-
вописных и 41 поделка. И хотя 
общее количество рекордным 
не назовешь, зато качество 
нынче, по признанию жюри,  
выше всяких похвал. Потому с 
полным правом назвала всех 
собравшихся в зале коллега-
ми первый заместитель мини-
стра культуры края Валентина 
Крихун, пришедшая поздра-
вить участников с юбилейным 
фестивалем.

- Мы все с вами — колле-
ги по творчеству, независимо 
от возраста, а нынешний год 
особенный для всех нас, пото-
му что это  Год культуры в Рос-
сии, - отметил В. Крухун. В на-
шем крае он наполнен многими 
очень значимыми культурными 
событиями и акциями, среди 
которых достойное место за-
нимает традиционный фести-
валь фантастики. Радостно ви-
деть, что фестиваль за 20 лет  
существования крепко при-
жился на Ставрополье, не те-
ряет своей привлекательности 
среди все новых поколений мо-
лодежи. 

В. Крихун поблагодарила 
И. Пидоренко за постоянное 

• Депутат Думы СК Владимир ТРУХАЧЕВ  в детском саду № 33 «Аленка» г. Светлограда, 
   который в 2012 году по его инициативе стал федеральной стажировочной площадкой 
   по модернизации дошкольного образования.

«НАРОДНЫЕ 
МЕЛОДИИ» 

Так называется открыв-
шийся вчера в Ставрополь-
ском колледже искусств кра-
евой конкурс исполнитель-
ского мастерства учащихся 
отделений народных инстру-
ментов  детских музыкаль-
ных школ и школ искусств. 

В номинациях «Соло» и «Ин-
струментальный ансамбль» 
юные музыканты продемон-
стрируют свои таланты в игре 
на гитаре, домре, балалайке. 
К финальному краевому эта-
пу допущены 160 лауреатов го-
родских и зональных туров. По-
бедители получат возможность 
участвовать в соискании пре-
мии по поддержке талантли-

вой молодежи в рамках прио-
ритетного национального про-
екта «Образование» и примут 
участие в гала-концерте «До-
рога к звездам» на сцене кра-
евой филармонии.    

ЛЕТОПИСЬ  
ГОРОДА-
КУРОРТА

Пятигорским краеведче-
ским музеем издан второй 
раздел брошюры «Летопись 
города-курорта Пятигорска». 

Авторы О. Полякова и Л. Че-
гутаева продолжают знакомить 
читателя с наиболее важны-
ми датами в истории города-
курорта начиная с момента 
преобразования Горячеводска 

в окружной город Пятигорск в 
1830 году до упразднения ка-
зенного управления Водами и 
передачи их в частные руки в 
1861-м. Издание представля-
ет собой значительно  перера-
ботанную, уточненную и суще-
ственно дополненную версию 
подобного труда, выпущенно-
го  кавминводским краеведом 
Л. Польским  в 1993 году. «Ле-
топись» сопровождена разно-
образным справочным аппа-
ратом, хорошо иллюстриро-
вана.   

КЛАССИКА 
НЕ СТАРЕЕТ

В концертном зале Став-
ропольского Дома народно-
го творчества состоялся кра-

евой конкурс малых форм те-
атрального искусства «Мой 
любимый классик», посвя-
щенный Году культуры в Рос-
сии.   

В нем участвовали более 
200 человек в возрасте от 4 
до 60 лет из 21 района края. 
Они представили десятки но-
меров в жанрах художествен-
ного чтения, литературно-
музыкальной композиции, 
инсценировки, драматических 
и кукольных спектаклей. Ре-
пертуар  составлен по произ-
ведениям отечественных клас-
сиков А. Пушкина, М. Лермон-
това, В. Жуковского, С. Есени-
на, Ф. Достоевского, А. Чехо-
ва, Н. Островского, М. Горько-
го, М. Зощенко и других.

Н. БЫКОВА.      

• Владимир ТРУХАЧЕВ представляет свою ректорскую    предвыборную программу трудовому 
коллективу    Ставропольского государственного аграрного университета.

  

ФОРМАЦИИЙ

дидат технических наук. Другой  
не менее яркий пример – Ольга 
Севостьянова, которая, обуча-
ясь на 2 курсе факультета вете-
ринарной медицины, стала по-
бедителем программы УМНИК. 
Сейчас она аспирант 1-го года 
обучения и уже генеральный ди-
ректор малого инновационного 
предприятия, получившего грант 
1 млн руб. по программе СТАРТ.

- Владимир Иванович, вы 
являетесь еще и депутатом 
краевой Думы. Какие дости-
жения  вы считаете самыми 
значимыми в этой ответствен-
ной работе?

- После многочисленных 
встреч с людьми, знакомства с 
положением дел во всех  насе-
ленных пунктах своего одноман-
датного избирательного округа 
№ 18, в который входят Грачев-
ский и Петровский муниципаль-
ные районы, я  определил для се-
бя основную задачу – помогать 
муниципальным властям этих 
территорий в реализации пла-
нов социально-экономического 
развития, оказывать им содей-
ствие в получении дополнитель-
ной финансовой поддержки из 
края за счет участия в различных 
целевых и ведомственных про-
граммах. 

 И все это задумывалось для 
того, чтобы улучшать качество  
жизни петровчан и грачевцев, 
доверивших мне представлять 
их интересы в краевом законо-
дательном органе.  Какие дости-
жения?

Удалось, например, на модер-
низацию муниципальных систем 
общего образования в районах  
привлечь из краевого фонда со-
финансирования расходов суб-
сидии, выделяемые местным 
бюджетам в 2012 г., на общую 
сумму свыше 90 млн рублей. 
Большая часть этих средств 
израсходована на ликвида-
цию аварийности лицея № 3  в 
г. Светлограде и средней шко-
лы № 8 в с. Тугулук. 

Проведены капитальные ре-
монты  Старомарьевской вра-
чебной амбулатории и Сергиев-
ской участковой больницы, або-
немента Центральной районной 
библиотеки Петровского района, 
районного Дома детского творче-
ства в г. Светлограде, домов куль-
туры в п. Прикалаусском  и с. Бла-
годатном, здания районной би-
блиотеки в Грачевском районе и 
других социальных объектов. 

Вместе с главами админи-
страций муниципальных райо-
нов А.А. Захарченко и В.А. Куха-
ревым  последовательно реали-
зуем проект по устранению оче-
редности в дошкольные учреж-
дения детей от 3 до 7 лет. В Гра-
чевском районе очереди уже нет 
за счет открытия в последние го-
ды 19 групп на 450 человек в дет-
ских садах в п. Верхняя Кугульта, 
селах Тугулук, Спицевка, Беш-
пагир, Сергиеевском, Грачев-
ка и Старомарьевка.  В Петров-
ском районе  также предприни-
мались меры в этом направле-
нии: в г.  Светлограде после ре-
конструкции  здания бывшего 
центра образования «Кругозор» 
в начале 2013 г. распахнул свои 
двери новый детский сад № 40 
«Улыбка» на 6 групп. Кроме того, 
появились дополнительные до-
школьные группы в с. Благодат-
ном, п. Прикалаусском, г.  Свет-
лограде.  Особенно радует, что 
в 4-м квартале прошлого года 
начато строительство детского 
сада-яслей на 220 мест также в 
Светлограде.  Общий объем фи-
нансирования работ на этом объ-
екте составляет более  160 млн 
руб. За счет средств дорожного 
фонда Ставропольского края в 
г. Светлограде проведены рабо-
ты по капитальному ремонту  дво-
ровых территорий многоквартир-
ных домов и проездов к этим  тер-
риториям на 40 объектах. Почти 
19 млн рублей субсидий за счет 
средств этого же фонда, пред-
назначенных на капитальный ре-
монт и ремонт автомобильных 
дорог, поступило в администра-

ции муниципальных образова-
ний сел Благодатного и Тугулук, 
Константиновского сельсовета. В 
текущем году  работа в этом на-
правлении  будет продолжена.  

Оказано содействие в про-
ведении  реконструкции систем 
уличного освещения в селах Тугу-
лук, Бешпагир, Сергиевском, Го-
фицком, Благодатном, Констан-
тиновском, Просянка и Донская 
Балка. 

Много усилий пришлось при-
ложить, чтобы обратить  внима-
ние  соответствующих краевых 
министерств на проблему пери-
одического подтопления подво-
рий жителей с. Донская Балка Пе-
тровского района. В результате в 
2013 г. начаты работы по строи-
тельству водопроводящего лот-
ка на речке Донская  Балка.  

Я передал спортинвентарь и 
компьютерное оборудование во 
все школы округа,  современ-
ное компьютерное оборудова-
ние для открытия трех  компью-
терных классов  в Ставрополь-
ском межрегиональном отрас-
левом ресурсном центре, дей-
ствующем  на базе  Светлоград-
ского регионального сельскохо-
зяйственного колледжа.

Организовал шефскую по-
мощь ветеранским организаци-
ям, школам-интернатам в хуто-
ре Базовом и селе Константи-
новском, отдельным жителям по 
их обращениям. 

К большой радости малышей 
и их родителей во всех крупных 
населенных пунктах округа обо-
рудовано более 30 игровых дет-
ских площадок. 

Постоянно на депутатском 
контроле были также вопро-
сы улучшения водоснабжения, 
транспортного сообщения, по-
чтового обслуживания населе-
ния и многие другие.

Работая в составе думского 
комитета по аграрным вопросам, 
продовольствию, земельным от-
ношениям и землеустройству, 
много внимания я  уделял совер-
шенствованию и соблюдению 
законодательства в сфере АПК, 
обеспечения продовольствен-
ной безопасности. Но это уже те-
ма для отдельного большого раз-
говора. 

Я от души радуюсь  каждому 
новому объекту, каждому реше-
нию, которое удается реализо-
вать в интересах селян. 

Своим напряженным тру-
дом и зримыми  результатами  
Владимир Иванович убежда-
ет население своего избира-
тельного округа, что слоган «За 

словом – всегда дело!», с кото-
рым кандидат в депутаты  Тру-
хачев в 2011 году пошел на вы-
боры в   Думу Ставропольского 
края пятого созыва,  работает. 
По мнению жителей Петров-
ского и Грачевского муници-
пальных районов, у  них реаль-
но действующий депутат. 

- Вы - ректор одного из ве-
дущих университетов России, 
авторитетный ученый, извест-
ный общественный деятель.  
Как вы считаете, что еще кро-
ме качественного образова-
ния нужно сегодня молодым 
людям, желающим добиться 
успеха?

- Успех и образование тесно 
связаны, однако, чтобы добить-
ся успеха, важно также уметь 
свободно общаться, приобре-
тать друзей, завязывать дело-
вые контакты, брать на себя от-
ветственность и быть готовым к 
переменам. 

Поэтому в университете мы 
развиваем среду, которая позво-
ляет выявлять и развивать лидер-
ские качества у наших студентов. 
На протяжении многих лет два 
раза в год  проводим школу сту-
денческого актива «Молодеж-
ный лидер СтГАУ», поддержива-
ем студенческое самоуправле-
ние на факультетах и в общежити-
ях, реализуем проект «9 лучших», 
в рамках которого ежемесячно 
определяем студента-лидера на 
каждом факультете, вовлекаем 
наших ребят в деятельность 12 
студенческих специализирован-
ных отрядов.  И сегодня у нас есть 
результаты, которыми мы можем 
гордиться.

Так, в октябре 2013 года наш 
студенческий профсоюзный ко-
митет по итогам 2012 года при-
знан лучшим в России среди 
профсоюзных организаций сту-
дентов вузов. А в составе моло-
дежного правительства Ставро-
польского края из 27 человек – 
6 человек из нашего универси-
тета, при этом 5 из них  возглав-
ляют различные ведомства — 
молодежные министерство при-
родных ресурсов и окружающей 
среды; министерство энергети-
ки, промышленности и связи; ми-
нистерство образования и науки; 
министерство курортов и туриз-
ма; комитет по делам националь-
ностей и казачеству! 

В университете мы стремимся 
поощрять и поддерживать любое 
проявление студенческой ини-
циативы – в образовании, науке, 
спорте, общественной деятель-
ности. Ежегодно на различные 

культурно-массовые мероприя-
тия университет выделяет более 
25 млн руб.

В копилке наград творческих 
коллективов вуза в 2013 году  152 
диплома победителей и лауреа-
тов всероссийских, региональ-
ных фестивалей и конкурсов. За 
этим  не просто студенческие по-
беды, но и развитие у ребят  твор-
ческого мышления, навыков ра-
боты в команде и самопрезента-
ции, опыт разработки и реализа-
ции проектов,    обретение уве-
ренности в себе. Словом, все то, 
что способствует успеху.

- О вас говорят, что вы - че-
ловек, который любит риско-
вать. Это  черта характера или 
приобретенное с опытом жиз-
ни качество? 

-   Да, я, что называется, «ри-
сковый» человек. Если что-то ре-
шаю, то иду вперед с уверенно-
стью, что из моего решения все 
обязательно получится. Все наши 
проекты обычно воспринимают-
ся окружающими как «рисковые», 
мало кто решается на подобные 
шаги, которые уводят из повсе-
дневности и обыденности.

Мы хотим жить полноценной, 
насыщенной жизнью, полной яр-
ких эмоций, социального успе-
ха, признания и позитива. И это 
очень важно не только для наше-
го университета, но прежде все-
го для общества, в котором мы 
живем. Ведь студенты, привык-
шие за годы в вузе жить и учить-
ся в условиях комфорта, свободы 
творчества и достижений, придя 
на работу, не захотят по-другому. 
У них уже сформирована потреб-
ность в высоком качестве жиз-
ни, их учили тому, как этого каче-
ства достичь – быть активными, 
использовать каждый шанс для 
личного и профессионального 
развития, действовать в коман-
де, планировать будущее и ра-
ботать на результат. И это то, что 
сегодня отличает наших выпуск-
ников на рынке труда.

Поэтому я сразу ставлю цели 
по максимуму – нам по силам! 
А результат не замедлит себя 
ждать! Потому что это только се-
годня успех, а уже завтра перед 
нами еще более сложные задачи! 

Подтверждением этому слу-
жат присуждение университету 
премии Правительства РФ в об-
ласти качества (2011 г., 2005 г.)  
и тот факт, что премия присуж-
дена дважды и что именно выс-
шее учебное заведение успеш-
но конкурирует с крупнейшими 
компаниями из различных сфер 
деятельности – металлургии, 
оборонно-промышленного ком-
плекса, нефтехимического про-
изводства и других. 

И не только в России у нас 
успех. Мы начиная с 2008 г. уча-
ствуем в Европейском конкурсе 
«Награда в области совершен-
ства» (EFQM «Excellence Award»). 
Университет достойно представ-
ляет Россию в европейской элите 
бизнеса, не уступая по качеству 
услуг таким мировым брендам, 
как BMW (Германия), Siemens 
Healthcare  (Англия), Bosch (Гер-
мания) и др. Так, в 2013 году СтГАУ 
стал Победителем Приза Евро-
пейского конкурса «Награда в 
области совершенства».

И в этом смысл риска - быть 
готовым к любым неожиданно-
стям, действовать активно и изо-
бретательно. Ведь, как справед-
ливо замечал всемирно извест-
ный философ бизнеса Джим Рон, 
«если вы не готовы рискнуть ра-
ди необычного, вам придется 
довольствоваться повседневно-
стью».  

- Владимир Иванович, 
столь высокая награда - «По-
четный гражданин Ставро-
польского края» предполага-
ет большую ответственность. 
Ваши планы на будущее?

- Великое человеческое спа-
сибо за доверие и оценку нашей 
деятельности. Уверенно говорю, 
что мы настроены на инноваци-
онные темпы развития, на дости-
жение лучших стандартов жизни, 
на более активное участие в ре-
шении проблем, стоящих перед 
регионом и страной в целом.

Опираясь на поддержку  кол-
лектива, студенчества, выпуск-
ников и партнеров Ставрополь-
ского государственного аграр-
ного университета,  заявляю:  
мы готовы к решительным и 
ответственным действиям по 
социально-экономическому раз-
витию Ставропольского края, в 
котором людям будет комфор-
тно жить и работать, растить де-
тей и внуков, давать им «дорогу 
в жизнь», реализовывать себя и 
свою мечту.

ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ

ИНФО-2014


